

(3)

2000年(平成12年)2月25日



フランス人の上司

中川 洋郎

サッカーの五輪代表が好調である。アジアでの1次予選と2次予選を棄々と勝ち抜いて、サッカーには素人の私など、「もしかしたら、本番でメダルを取れるかも……」などと、素朴な期待が膨らむばかり。この好成績は日本人監督による底辺からの長年の実力養成が実を結んだ結果であるが、同時に、代表のフランス人監督であるフリップ・トルシエの手腕によるところが大きいはずだ。彼の采配を見ていると、これまでの日本人監督に比べて際だたる相違点がある。

フランソワードカツプの予選と本番を通して、日本監督は、メンバーをできる限り固定して、レギュラーの選手が調子を落とさうが、とにかく使い続けた。何よりもまず、代表選択の幅がかなり狭かつたように思う。それまでの個人的しがらみや縁で選んだと言うと、少し言い過ぎか。

これとは対照的に、トルシエは、代表選手を選ぶに当たって、そもそも前歴や実績にどうわざずに入多数の選手を合宿に呼んで、その中で競わせた上で選択している。また、試合が終わると、「みんなよくやった。しかし、明日からはまたゼロから出発する。次の試合では誰にもレギュラーは保証されない」と宣言して解散するそうである。なんとも痛快な人事か。前任者とはなんとあざやかな違いか。

しかし、A代表の成績がぱッとしないからか、これまで五輪代表が勝っているのに、トルシエ支持は意外と少ない。特に、彼の言動に対する評価をする向きが多

的。周囲からは、彼が権力の魅力を思うがままに堪能しているように見える。「彼はエキセントリック（常軌を逸している）だ」と表現されているが、これも致し方ないところか。

従来からの日本型の組織では、水平的にも垂直的にも職務間に共有部分がある。水平的に共有されていながら、同僚が休んでも代替できるし、垂直的に共有されているから、部下も上から、そう思う。

選手たちがそう言うに違いない。それでもなお「どうも、トルシエに擁護されたう」私は、「いやはや、フランス人の上司を持つと大変だらうなあ…」と密かにため息をつくのである。